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Amigos todos:
Fue esta una semana de trabajo intenso 
para nuestro gobierno y de acciones 
trascendentes para el país. En el Día 
Mundial del Agua, entregamos orden 
de proceder para el inicio del sistema de
abastecimiento de agua potable de 
Chilibre y otras 20 comunidades, obra 
de B/.19 millones que beneficiará a más 
de 45 mil panameños.
El Consejo de Gabinete autorizó al 
ministro de Salud a presentar a la 
Asamblea el proyecto de ley “Regulatoria 
de los medicamentos, insumos, 
dispositivos y otros productos para la 
salud humana”. La iniciativa protege el 
presupuesto destinado a compras de 
medicinas.
También sostuve reunión con la 
subsecretaria de Agricultura de 
Estados Unidos, Alex Taylor. Destaqué 
que Panamá trabaja en proyectos 
de Fortalecimiento de Capacidades 
Comerciales para mejorar las relaciones 
con terceros sin afectar la producción 
nacional.
Fue significativo recibir de los 
productores de Tierras Altas su 
reconocimiento por la forma “excelente” 
en que hemos cumplido compromisos 
que adquiriera en mi campaña, en 2019. 
Ratifiqué que los honraré hasta el último 
día de mi administración.
Me reuní con los alcaldes de Donoso y 
de Omar Torrijos. Expliqué los alcances 
del contrato del Estado con Minera 
Panamá y confirmé los usos de carácter 
social que se darán al Fidecomiso 
Conquista del Atlántico, creado con 
ingresos generados por dicho Contrato.
De igual modo, hicimos justicia a 200 
familias de San Miguelito, entregándoles 
sendos títulos de propiedad que han 
esperado por décadas.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

AGENDA SEMANAL
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COMPLETÁNDOSE 619 ACTIVIDADES  
EN 44 MESES DE GESTIÓN
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Junto a su equipo de trabajo, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, realizó la entrega de 200 títulos de 
propiedad a humildes familias, así como la 
orden de proceder para la construcción de la 
Policlínica de San Antonio y la inauguración 
de un centro de videovigilancia en el 
Municipio de San Miguelito (circuito 8-2), 
durante la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) número 131, que se desarrolló el 
viernes 24 de marzo. El jefe del Ejecutivo 
otorgó 200 títulos de propiedad a humildes 
familias del corregimiento Belisario Porras y 
destacó que seguirán haciéndose barridos 
catastrales en distintas comunidades de 
San Miguelito, para nuevas titulaciones en 
los corregimientos de Don Bosco, Arnulfo 

Arias y Omar Torrijos. El mandatario Cortizo 
Cohen también hizo entrega de la orden 
de proceder para la construcción de la 
policlínica de la Caja de Seguro Social (CSS) 
en San Antonio, corregimiento de Rufina 
Alfaro, que beneficiará a 60 mil personas, 
con una inversión de B/.21,161,569.00. En 
tanto, en el corregimiento Mateo Iturralde, 
el gobernante inauguró el Sistema de 
Videovigilancia y Seguridad para el distrito 
de San Miguelito, el cual constará de 
646 cámaras. “Es un servicio valioso para 
los residentes de este populoso distrito 
y favorecerá también las actividades 
comerciales, industriales y tecnológicas que 
se desarrollan en sus comunidades”, apuntó 
Cortizo Cohen.

GOBIERNO ENTREGA OBRAS  

EN SAN MIGUELITO

FAMILIAS DEL CORREGIMIENTO BELISARIO PORRAS RECIBIERON SUS TÍTULOS DE PROPIEDAD.
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PRIMERA PALADA PARA ERIGIR POLICLÍNICA EN SAN 
ANTONIO.RESIDENTES DE SAMARIA RECIBIERON SUS ESCRITURAS. 

ENTREGA DE TÍTULOS DE PROPIEDAD.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 131

COMUNIDADES:  SAN ANTONIO (RUFINA ALFARO),  MATEO ITURRALDE Y BELISARIO PORRAS.

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: CSS, ANATI Y MINSEG.
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GOBIERNO CUMPLE COMPROMISO CON PANAMEÑOS.

EMPRESARIOS Y AUTORIDADES TAMBIÉN ASISTIERON.
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Doscientas familias del corregimiento Belisario 
Porras, en San Miguelito, recibieron las 
escrituras de sus tierras en un acto encabezado 
por el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, con lo que se asegura un legado 
familiar al poseer la legalidad de los predios. 
Cinco décadas atrás, el mayor número de 
estas familias, que residen en Samaria, emigró 
a San Miguelito con la esperanza de brindar 
a sus familias mejores oportunidades de 
vida. La extensión de los terrenos oscila entre 
150 y 500 metros cuadrados, que sumados 
representan más de 4 hectáreas. Este logro se 
obtiene gracias a la reactivación de acuerdo, el 
8 de septiembre de 2020, entre la Autoridad 
Nacional de Administración de Tierras (Anati) 
y el Consejo Municipal de San Miguelito, 
adoptando el proceso único de titulación para 
desarrollar barridos catastrales y finalizar la 
espera por estos títulos. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 131

LEGALIZAN TIERRAS  

A 200 FAMILIAS
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A LA FECHA, EN ESTE DISTRITO HAN SIDO BENEFICIADAS 1,818 FAMILIAS. 
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 131

CONSTRUYEN POLICLÍNICA   
POR B/.21.1 MILLONES

Una población de 60 mil personas se 
beneficiará con la Policlínica de San Antonio, 
cuya orden de proceder se dio este viernes 
24 de marzo en el marco de la GTC 131, 
encabezada por el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen. La obra, gestionada a través de 
la Caja de Seguro Social (CSS), cuenta con una 
inversión de B/.21,161,569.  Esta instalación 
de salud, que debe estar lista en unos 18 
meses, contará con cerca de 30 consultorios 
y 3 cubículos para laboratorio clínico; además, 
brindará servicios de medicina especializada, 
enfermería, servicios técnicos y cuarto de 
urgencias. Se contará con especialidades 
como pediatría, gineco-obstetricia, cirugía 
general, psiquiatría, medicina interna, 
medicina familiar, geriatría, nutrición, trabajo 
social y fisioterapia; además de los servicios 
de apoyo como laboratorio, farmacia e 
imagenología, entre otros.    El corregimiento 
Rufina Alfaro, distrito de San Miguelito, donde 
se levantará la obra, tiene una población de 
60 mil personas, de las cuales el 86.9% son 
aseguradas.  El distrito de San Miguelito 
tiene una población aproximada de 397,184 

personas, de ellas, unas 319,430 son afiliadas 
a la CSS (80.4%), por lo que esta nueva unidad 
de atención fortalecerá el sistema en esa área 
del país.  

7 

EL 80% DE LA POBLACIÓN DE SAN MIGUELITO, 
ESTIMADA EN 397,184, ESTÁ AFILIADA A LA CSS.

•  Arboleda del Golf
•  Praderas de San Antonio
•  Brisas del Golf
•  Boulevard San Antonio 
•  Altos de Cerro Viento
•  Las Trancas

•  Las Brisas de Cerro Viento 
•  Urb. Villa Internacional 
•  Urb. Villa Flor
•  La Montañeza
•  Camino Real 
•  Isla del Hombre

•  Valle de  Cerro Viento 
•  Club de Golf
•  San Antonio 
•  Cerro Viento Rural

Comunidades beneficiadas

La red de atención de salud de la CSS en este distrito la conforman el 
Hospital Dra. Susana Jones Cano, las policlínicas Manuel María Valdés, 
en Paraíso, y Generoso Guardia, en Santa Librada, además de la ULAPS 
de Las Cumbres y el CAPPS de Torrijos Carter. 
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El distrito de San Miguelito, cuya población 
supera los 300 mil habitantes, cuenta con un 
Centro de Videovigilancia integrado con más 
de 646 cámaras para reforzar la seguridad de 
los residentes. El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, acompañado del 
ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, y el alcalde de este distrito, Héctor 
Carrasquilla, inauguró, el viernes 24 de marzo, 
la nueva instalación, que estará interconectada 
al Centro de Operación Nacional (CON), 
ubicado en Ancón. Las cámaras, instaladas en 
200 puntos estratégicos del distrito, operarán 
24 horas al día y cuentan con un sistema de 
reconocimiento facial y de placas vehiculares, 
botones de pánico (ubicados estratégicamente), 
megáfonos dentro de las zonas de cobertura y el 
sistema 104, al que se puede llamar para pedir 
apoyo ante cualquier situación de emergencia. 
Este centro conformará una plataforma integral 
de prevención entre autoridades locales, 
estamentos de seguridad y de emergencia.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 131

CENTRO DE VIDEOVIGILANCIA  

DISPONE DE 646 CÁMARAS
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ADEMÁS DEL DISTRITO DE SAN MIGUELITO, PANAMÁ, COLÓN, CHIRIQUÍ, LA CHORRERA Y ARRAIJÁN CUENTAN 
CON CENTROS DE VIDEOVIGILANCIA.
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Con la inversión de más de B/.19 millones, la obra beneficiará a 45 mil habitantes de esa región de l país.

CONSTRUCCIÓN DE SISTEMA DE ABASTECIMIENTO 

DE AGUA POTABLE EN CHILIBRE

Cumpliendo un compromiso 
adquirido en su campaña política, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, junto al director 
ejecutivo del Instituto de Acueductos 
y Alcantarillados Nacionales (IDAAN), 
Juan Antonio Ducruet, entregó la 
orden de proceder para el inicio 
de la construcción del sistema de 
abastecimiento de agua potable para 
Chilibre y otras 20 comunidades, 
obra que beneficiará a más de 45 
mil panameños con una inversión de 
más de B/.19 millones. El proyecto, 
planificado para concluirse en 24 
meses, es un reclamo de casi 40 años 
de los pobladores de Chilibre y acaba 
con la injusticia de que no reciben un 
adecuado servicio de agua potable, a 
pesar de vivir cerca de la planta que 
abastece de agua potable al 75% de 
la población del distrito de Panamá, 
destacó el presidente Cortizo Cohen 
en un acto realizado junto a residentes 
de la comunidad. “En este Día Mundial 
del Agua pido un aplauso por la 
manera disciplinada y organizada con 

que el Comité de Agua de Chilibre 
ha trabajado a través del diálogo 
para llegar a esta entrega de orden 
de proceder”, dijo el presidente 
Cortizo Cohen. El gobernante indicó 
que a pesar de todos los problemas 

•  El Pedernal
•  Agua Bendita
•  Jalisco
•  San Vicente
•  El Progreso
•  Alto Lindo 
•  El Milagro 
•  Nuevo México 1 y 2
•  Villa Unida
•  Nuevo Caimitillo
•  San Antonio
•  Ñajú
•  Los Pinos
•  Guarumal
•  Don Bosco

Comunidades beneficiadas
económicos que ha enfrentado su 
administración, como la reducción 
de ingresos por 4,477 millones de 
dólares en dos años de la pandemia 
y los efectos de la guerra en Ucrania, 
“aquí estamos, dando la cara y 
entregando una promesa que hice 
en este lugar hace cuatro años a 
la comunidad de Chilibre”. Por su 
parte, el director ejecutivo del IDAAN 
destacó el trabajo disciplinado del 
Comité de Agua de Chilibre que, 
tras múltiples reuniones y visitas a 
las comunidades para conocer la 
realidad que viven, logró que se diera 
la orden de proceder luego de que 
este proyecto fuera abandonado por 
la anterior administración. Durante el 
acto, y en el marco del Día Mundial 
del Agua, fueron distinguidos 
estudiantes de varias escuelas que, 
tras participar en charlas y talleres de 
orientación, se han comprometido a 
ser Guardianes del Agua, rol que les 
permitirá replicar los aprendizajes en 
sus hogares, con familiares y vecinos 
en sus comunidades.

El proyecto, financiado por el BID con una inversión de más de B/.19 millones, 
termina con la injusticia que por años han padecido los residentes de Chilibre y 
alrededores, que no reciben un eficiente servicio a pesar de que viven cerca de 
la principal potabilizadora que suministra agua a la ciudad de Panamá.
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En el encuentro también se abordaron aspectos sobre la implementación de proyectos de fortalecimiento de capacidades 
comerciales.

CORTIZO COHEN CONVERSA SOBRE EL TPC CON SECRETARIA 

DE AGRICULTURA DE EE.UU.
El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
se reunió con la subsecretaria de Agricultura de Estados 
Unidos, Alexis Taylor, para hablar sobre el Tratado de 
Promoción Comercial (TPC) y el Programa de Desarrollo 
de Capacidades Comerciales. Durante la reunión, 
el mandatario Cortizo Cohen resaltó que Estados 
Unidos es nuestro principal socio comercial, con el que 
mantenemos una relación positiva y creciente. “Me reuní 
con Alexis Taylor, subsecretaria de Comercio y Asuntos 
Agrícolas Exteriores, para conversar sobre el TPC y el 
Programa de Desarrollo de Capacidades Comerciales”, 

indicó Cortizo Cohen. El jefe del Ejecutivo destacó que 
Panamá ha dado los primeros pasos para implementar 
proyectos de Fortalecimiento de Capacidades 
Comerciales, con la aspiración de coordinar junto a 
Estados Unidos, y fortalecer las relaciones comerciales 
con nuestros países socios y aliados, sin afectar la 
producción nacional. Acompañaron al mandatario en 
esta reunión, los ministros Janaina Tewaney (Relaciones 
Exteriores), Federico Alfaro (Comercio e Industrias), 
Augusto Valderrama (Desarrollo Agropecuario); y Juan 
Carlos Sosa, viceministro de Comercio Exterior.
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PRESENTARÁN PROYECTO DE LEY PARA GARANTIZAR  
ABASTECIMIENTO DE MEDICAMENTOS

El Consejo de Gabinete, en su 
sesión del martes 21 de marzo, 
autorizó al ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, para que presente 
ante la Asamblea Nacional el 
proyecto de ley “Regulatoria 
de los medicamentos, insumos, 
dispositivos y otros productos para 
la salud humana, su adquisición 
pública y se dictan otras 
disposiciones”. Este proyecto de 
ley, que es producto del trabajo de 
la Mesa Técnica de Medicamentos, 
que preside el vicepresidente 
de la República, José Gabriel 
Carrizo, busca el abastecimiento 
de medicamentos de calidad, a 
bajo costo y de acceso rápido para 
la población. El vicepresidente 
presentó un informe ejecutivo 
del proyecto en el que destacó 
que se busca cumplir con la 
acción del Plan de Gobierno 
de pasar del “no hay” al “sí hay” 

El proyecto de ley establece los decretos y medidas aprobados por la Comisión Técnica 
de Medicamentos para garantizar medicinas de calidad, seguras y a precios accesibles 
a la población.

en materia de medicamentos 
y mitigar un problema que 
enfrenta la población de más 
de 40 años. Agradeció a las 26 

instituciones y más de 53 personas 
que participaron, incluyendo a 
representantes de asociaciones 
de pacientes de enfermedades 
crónicas, universidades y gremios 
empresariales que buscaron 
el consenso para producir 
esta propuesta. La iniciativa 
crea el Observatorio Nacional 
de Medicamentos, adscrito al 
Minsa; además, crea una nueva 
plataforma tecnológica con la 
cual se fortalecerá el suministro, 
trazabilidad y transparencia en 
el manejo de medicamentos.  
También propone medidas 
regulatorias y establece el 
procedimiento de compras 
para el rápido abastecimiento 
de medicamentos, y se busca 
mayor transparencia en las 
compras públicas con el uso de 
la plataforma Panamá Compra.  
Además, establece la protección 
del presupuesto destinado para 
compras de medicamentos con el 
objetivo de que no sea reducido. 
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El vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo, participó el 
25 de marzo en la XXVIII Cumbre 
Iberoamericana de Jefas y Jefes 
de Estado y de Gobierno que se 
celebra en República Dominicana, 
en representación de Panamá, 
destacando el compromiso del 
Gobierno del presidente Laurentino 
Cortizo Cohen en fomentar la 
cooperación, la solidaridad y el 
diálogo entre las naciones de la 
región. El vicepresidente se refirió 
a los desafíos que enfrentan hoy los 
países, tales como la crisis climática, 
los riesgos de nuevas pandemias, 
la seguridad alimentaria, la 
migración irregular, el tráfico y trata 
de personas y el combate a las 
drogas, entre otros, y subrayó que 
“impiden el individualismo, y no 
pueden solucionarse con esfuerzos 
aislados”. En su intervención, indicó 
que la realidad actual impone la 
inversión social como herramienta 
vital para la estabilidad y tener 
una ruta cierta para la superación 
de la pobreza”. “En Panamá, este 
espíritu inspiró la adopción del Plan 
Panamá Solidario y la Ley del Plan 
Colmena, que durante la pandemia 
y la postpandemia han garantizado 
la protección social, especialmente 
en áreas caracterizadas por la 
pobreza multidimensional”, precisó. 
El vicepresidente panameño 
explicó al foro que estas políticas de 
amplio alcance social y una eficaz 
estrategia del manejo de la crisis 
sanitaria han sido el pilar decisivo 
para la recuperación económica 
hacia la cual avanza el país con paso 
más firme y seguro. Carrizo Jaén 
también destacó la importancia de 
atender la crisis generada por el 
cambio climático. En otra parte de su 
discurso, el vicepresidente se refirió 
a la situación actual de la mujer en 

FRENTE A LOS DESAFÍOS DE LA REGIÓN, PANAMÁ PROPONE
‘COOPERACIÓN, SOLIDARIDAD Y DIÁLOGO’

Carrizo Jaén tuvo 
la oportunidad de 
saludar a Chris Dodd, 
asesor del presidente 
Joe Biden para las 
Américas, senador 
de Connecticut 
y uno de los 
estadounidenses 
más influyentes 
en la banca y 
los mercados 
financieros.

el mundo. Al respecto destacó la 
creación en Panamá del Ministerio de 
la Mujer, con el objetivo de asegurar 
y promover institucionalmente 
la lucha por la equidad. La 
delegación oficial panameña estuvo 
conformada por la canciller, Janaina 

Tewaney Mencomo; el ministro de 
Comercio e Industrias, Federico 
Alfaro, y el exministro de Relaciones 
Exteriores José Miguel Alemán. El 
vicepresidente Carrizo Jaén retornó 
al país en la noche del mismo sábado 
25 de marzo.

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén, por designación 
del presidente Laurentino Cortizo Cohen representó al país en la XXVIII Cumbre 
Iberoamericana de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno celebrada los días 24 y 25 de 
marzo en República Dominicana.
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CONSULTA CIUDADANA PARA DEFINIR OBRAS EN DISTRITOS DE  

DONOSO Y OMAR TORRIJOS

El presidente Laurentino Cortizo Cohen resaltó la importancia de los gobiernos locales en la toma de decisiones sobre proyectos 
de infraestructura.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se reunió la tarde del miércoles 23 de marzo 
con los alcaldes de Donoso, Eneida Mendoza; y de 
Omar Torrijos, Eulalio Yángüez, y el diputado Nelson 
Jackson, con quienes conversó sobre el contrato de 
Minera Panamá con el Estado. El mandatario Cortizo 
Cohen les informó sobre el uso de los fondos y manejo 
del fideicomiso “Conquista del Atlántico”. También 
resaltó el papel importante que tienen los gobiernos 
locales en el plan maestro que va a definir las 
prioridades en infraestructura. Adicional, se conversó 
sobre el proceso de consulta ciudadana que iniciará 
próximamente de manera paralela de forma virtual 

y en las comunidades aledañas al proyecto. El texto 
del acuerdo convenido estará a disposición de la 
ciudadanía durante un periodo de consulta pública, 
después será llevado al Consejo de Gabinete para su 
autorización, luego pasa a la Contraloría General de 
la República para su refrendo; se presentará ante la 
Asamblea Nacional para su aprobación en tres debates 
y regresa al Ejecutivo para su respectiva sanción por 
el Presidente de la República y la promulgación en 
Gaceta Oficial. En la reunión, participaron también el 
ministro de Comercio e Industrias, Federico Alfaro; 
el viceministro de Comercio, Omar Montilla; y la 
viceministra de Ambiente, Diana Laguna. 
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PRODUCTORES PRESENTAN INFORME DE EVALUACIÓN DEL  

CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS

En el encuentro se presentó una propuesta para la modernización del sistema sanitario 
y fitosanitario de Panamá.

El gobernante aseguró 
que hasta el último día 
de su gestión luchará 
por cumplir todos los 
compromisos con el 
sector agropecuario. 

La Asociación de la Comunidad 
Productora de Tierras Altas (ACPTA) 
calificó de “excelente” y “bueno” el 
cumplimiento de los compromisos 
con el sector agropecuario 
expresados por el hoy gobernante, 
Laurentino Cortizo Cohen, durante 
el Primer Debate Presidencial, 
que se celebró el 13 de marzo de 
2019. Por invitación de ACPTA, 
el presidente Cortizo Cohen —
en compañía del ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, y del ministro consejero 
para Asuntos Agropecuarios, Carlos 
Salcedo— se reunió con miembros 
de la directiva de esta organización 
que presentaron un informe de 
evaluación del cumplimiento de 
estos compromisos en 44 meses 
de gestión del presidente Cortizo 
Cohen. Por su parte, el gobernante 
manifestó sentirse honrado de que 
los productores estén satisfechos 
con la gestión, pese a los 
problemas que ha enfrentado su 
administración, como la “tormenta 
de tormentas”, la pandemia por 
Covid-19, y los huracanes Eta e 
Iota. El gobernante resaltó que 
esos compromisos con el sector 
agro han sido honrados con un 
trabajo en equipo de todo el 
Gobierno. También reconoció que 
los productores nunca lo dejaron 
solo en la lucha para eliminar la 
AUPSA y cumplir con otras leyes 
beneficiosas para el sector.
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La Asociación de Criadores de Ganado Cebú de 
Panamá destacó los esfuerzos del gobernante 
dirigidos al mejoramiento del hato nacional.

El mandatario Laurentino Cortizo Cohen develó una placa en la inauguración del salón 
de reuniones de Cricepa, en su sede en David, con el nombre del fallecido ingeniero 
Gabriel Alexis Aparicio Carrera, expresidente del gremio.

RECONOCIMIENTO AL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO 

DE LA GANADERÍA NACIONAL

La Asociación de Criadores de 
Ganado Cebú de Panamá (Cricepa) 
entregó un reconocimiento 
al presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, por 
su “extraordinario apoyo” a esta 
organización y su compromiso 
de servicio al mejoramiento 
de la ganadería nacional. 
“Quiero expresarles mi más 
sincero agradecimiento por este 
reconocimiento, porque significa 
mucho para mí como productor, 
pero sobre todo porque soy un 
hombre que siente gran pasión por 
las faenas del campo. Lo recibo con 
humildad y gran aprecio”, expresó 
el gobernante. Al hacer entrega 
de la distinción, Carlos Santiago 

Castillo, presidente de Cricepa, 
acompañado por directivos de 
la agrupación, manifestó que 
el presidente Cortizo Cohen ha 
demostrado en todo momento 
un compromiso de servicio con 
la ganadería nacional. Destacó 
el aporte del Gobierno Nacional, 
por impulso del gobernante, con 
el programa “Un Mejor Semental”, 
que con la entrega de sementales 
de leche y carne a pequeños 
ganaderos en todo el país trata 
de mejorar el hato nacional. En su 
intervención, el presidente envió un 
saludo a los jueces y participantes 
de la Exposición Pecuaria del 
Istmo Centroamericano (Expica 
2023), que se realizó con gran 
éxito en los terrenos de la Feria 
Internacional de David. En el 
evento se ofreció un homenaje 
a Gabriel Alexis Aparicio Carrera 
(Q.E.P.D.), expresidente de Cricepa, 
fundador de Ganadera Caña 
Blanca y miembro de la Asociación 
Nacional de Ganaderos.
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GABINETE DE SEGUIMIENTO COORDINA EJECUCIÓN 
DE OBRAS Y COMPROMISOS DEL GOBIERNO

En la sesión, se presentaron al presidente Cortizo Cohen los avances físicos y financieros de proyectos prioritarios como carreteras, 
escuelas, suministro de agua potable; construcción de hospitales, centros deportivos y viviendas, entre otros.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, encabezó el lunes 20 de marzo la reunión 
del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución de 
Compromisos, en la que se le da continuidad a la 
ejecución de obras prioritarias para el país, con la 
finalidad de que las entidades trabajen en forma 
alineada, con trasparencia y eficacia. Durante la 
sesión, correspondió a los titulares de Obras Públicas, 
Gobierno, Salud, Educación, Vivienda y Ordenamiento 
Territorial, así como a los directores de Pandeportes y 
del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales 
(IDAAN) presentar los avances físicos y financieros de 
sus proyectos prioritarios, que en su mayoría están 
basados en las metas del Plan de Acción Uniendo 
Fuerzas, en los acuerdos alcanzados en el Pacto del 
Bicentenario y en los acuerdos con las fuerzas vivas de la 
provincia de Colón. El titular del MOP, Rafael Sabonge, 
señaló que la entidad tiene en su presupuesto más de 
100 proyectos prioritarios, de los cuales 24 se van a 

entregar este año. Roger Tejada, ministro de Gobierno, 
especificó que trabajan en tres proyectos prioritarios 
de impacto para el país, como la construcción del 
centro penitenciario de Nueva Esperanza, en Colón; 
la rehabilitación del Centro Femenino Cecilia Orillac 
de Chiari y el Centro Femenino de Rehabilitación en 
Pacora.  En tanto, Rogelio Paredes, a cargo de la cartera 
del Miviot, presentó 21 proyectos prioritarios, de los 
que 10 corresponden al Programa Recuperando Mi 
Barrio. El titular de Salud, Luis Francisco Sucre, enumeró 
48 obras prioritarias, entre estas la construcción del 
nuevo Instituto Oncológico Nacional. La ministra de 
Educación, Maruja Gorday de Villalbos, indicó que 
tienen 33 proyectos de infraestructura por concluir. 
De Pandeportes, se informó sobre la construcción de 
estadios y centros deportivos en la provincia de Colón, 
mientras que del Idaan se detalló sobre la dotación de 
nuevos sistemas de abastecimiento de agua potable 
en el país.
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“PANAMÁ BUSCA SALVAGUARDAR RUBROS SENSITIVOS  
EN RELACIÓN COMERCIAL CON EE.UU.”

El mandatario resaltó la importancia de proteger al 
sector productivo nacional a través de las cadenas 
agroalimentarias.

En la conferencia de prensa en San Miguelito, durante la GTC 131, el mandatario indicó 
que Panamá trata de salvaguardar cuatro productos sensitivos en el TLC con Estados 
Unidos. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, sostuvo 
un conversatorio con medios de 
comunicación social sobre diversos 
temas del acontecer nacional, 
como el TLC con Estados Unidos, 
la Caja de Seguro Social y las 
investigaciones por la presunta 
desaparición de un medicamento 
de uso controlado, así como de 
la contienda política en el Partido 
Revolucionario Democrático 
(PRD), entre otros temas, durante 
la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) 131,   que se realizó en San 
Miguelito (circuito 8-2), el viernes 
24 de marzo. Cortizo Cohen explicó 
que esta semana solicitó participar 
de una reunión con la subsecretaria 
de Agricultura de EE. UU., a quien 
le exteriorizó la importancia de la 
relación estratégica de Panamá con 
su país a dos vías, y que esa relación 
no solo debe verse desde el punto 
de vista del sector agro, sino 
que tiene que contemplar otros 
aspectos. Indicó que la balanza 
comercial entre Panamá y EE.UU. es 
sumamente favorable a ese país y 
que lo que solicita Panamá no es una 
revisión del TLC, sino salvaguardar 
cuatro rubros muy sensitivos para 
el sector agro y los panameños, 
como son el arroz, lácteos, cerdo 
y avícola. “Panamá ha sido claro 
en su posición de proteger estos 
rubros, y se lo hemos hecho saber 
por escrito en diversas reuniones”, 
indicó el mandatario. Sobre las 
investigaciones en la CSS, el jefe del 
Ejecutivo señaló que coincide con 
las declaraciones del Procurador, 
al afirmar que es importante seguir 
el debido proceso; que la cadena 
de registro de ese medicamento 
es clara y se debe dar con los 
implicados. En cuanto a las 

denuncias del diputado Crispiano 
Adames, precandidato presidencial 
del PRD, sobre supuestas presiones 
del Ejecutivo que han afectado los 
traslados de partidas para el pago 
de funcionarios de la Asamblea 
Nacional, el mandatario pidió al 

diputado que, si conoce de alguien 
que esté inmiscuido en este tema en 
la Presidencia, se lo haga saber, ya 
que tienen buena comunicación, y 
dijo que de su parte no hay ninguna 
presión contra precandidatos 
presidenciales.
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(FACP), la Sociedad Panameña de 
Oncología y la Sociedad Panameña 
de Hematología, entre otras. De esta 
manera, han establecido vínculos 
profesionales con hospitales privados 
de Panamá y otros centros en Estados 

Unidos y Europa para alcanzar altos 
estándares en sus servicios de salud, 
permitiendo, igualmente, brindar 
docencia actualizada y continua a sus 
doctores para beneficio de todos sus 
pacientes.

INAUGURAN CENTRO HEMATO-ONCOLÓGICO  

THE PANAMA CLINIC
El centro especializado ofrece una atención integral a sus pacientes en 
hematología, oncología, radio-oncología, geriatría, cuidados paliativos, 
psico-oncología y nutrición.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen participó 
la noche del 21 de marzo en la 
inauguración de la nueva sede del 
Centro Hemato-Oncológico Panamá 
(CHOP), en el hospital The Panama 
Clinic, con modernas instalaciones 
adecuadas para la atención integral 
de sus pacientes. En compañía de 
directivos del hospital, el mandatario 
hizo un recorrido por las nuevas 
instalaciones del CHOP, ubicadas 
en el piso 20 de la Torre B de Pacific 
Center. José Luis Franceschi, director 
médico de CHOP, destacó que estos 
centros cuentan con un equipo 
médico multidisciplinario de más 
de 25 doctores que ofrecen una 
atención integral a sus pacientes 
en hematología, oncología, radio-
oncología, geriatría, cuidados 
paliativos, psico-oncología y 
nutrición.  Además, tienen un equipo 
especializado de cuatro enfermeras 
oncólogas y tres farmacéuticos con 
vasta experiencia en oncología. 
Los doctores del Centro Hemato-
Oncológico Panamá forman parte 
de la American College of Physicians 

El presidente Laurentino Cortizo Cohen recorrió las modernas instalaciones del nuevo 
centro médico.
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Estudiantes recibieron tabletas, útiles y uniformes escolares.    

La primera dama participó en la apertura de la rehabilitación de una vereda para personas 
con discapacidad en el Parque Nacional Sarigua.

GIRA DE ASISTENCIA  

SOCIAL EN PARITA

En lo que va del 2023, 
las giras de asistencia 
social del Despacho 
de la Primera Dama 
han beneficiado a más 
de 2,700 personas en 
distintos puntos del 
país. 

El Despacho de la Primera Dama de 
la República, liderado por Yazmín 
Colón de Cortizo, realizó la cuarta 
gira de asistencia social de este 
2023, esta vez en el corregimiento 
de Parita, provincia de Herrera, 
beneficiando a más de 1,000 
personas. La primera dama visitó 
el Centro de Atención Integral 
a la Primera Infancia (CAIPI) de 
Parita, que tiene una matrícula 
de 35 niños.  En este centro se 
implementó la educación “STEAM” 
(ciencia, tecnología, ingeniería, 
arte y matemáticas) y la robótica, 
donde los estudiantes desarrollan 
la capacidad de pensamiento 
crítico, entre otros beneficios. 
Por otro lado, el Despacho de 
la Primera Dama realizó, en 
conjunto con autoridades locales, 
una feria interinstitucional en 
el Centro Educativo Bilingüe 
de Parita, donde se benefició 
a 190 familias con atención en 
salud, entrega de bolsas de 
comida, leche fortificada, sillas 
de ruedas, bastones y pañales; y 
a los estudiantes se les entregó 
tabletas, útiles y uniformes 
escolares.  Colón de Cortizo 
participó también en la apertura 
de la rehabilitación de la vereda 
para personas con discapacidad 
en el Parque Nacional Sarigua. 
Se estima que, al año, unas 605 
personas con discapacidad y 
adultos mayores de 60 años 
visitan este parque.
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Una nueva era en la educación 
“STEAM” comienza en Panamá, 
país al que arriba el programa 
que ha transformado la vida de 
120 niñas y adolescentes en 
Colombia, Perú, Ecuador, Costa 
Rica y República Dominicana. 
“Ella es astronauta”, de la 
Fundación She Is, será una 
aventura emocionante para las 
tripulantes panameñas rumbo 
a la NASA. A través de esta 
iniciativa, niñas y adolescentes 
panameñas entre 11 y 16 años 
en condición de vulnerabilidad 
podrán participar, iniciar 

Panamá es el sexto país que se suma al programa “Ella es astronauta”.

PROMUEVEN EMPODERAMIENTO SOCIAL Y 

LIDERAZGO DE NIÑAS Y JÓVENES

El principal objetivo de este programa es romper 
estereotipos de género y convertir a las niñas en 
agentes de cambio en sus comunidades.

Las inscripciones estarán abiertas del 1 de abril al 1 de mayo, en www.she-is.org.

procesos de empoderamiento 
social y de liderazgo, detonar 
talentos y habilidades a través 
de la educación “STEAM”. El 
programa tiene el respaldo 
del Despacho de la Primera 
Dama, Yazmín Colón de Cortizo, 
que como Embajadora de la 
Educación Steam para Las 
Américas, dijo sentirse orgullosa 
de que la Fundación She Is 
haya sumado a Panamá en este 
hermoso proyecto. El principal 
objetivo de “Ella es astronauta” es 
romper estereotipos de género, 
convertir a las niñas en agentes 
de cambio en sus comunidades, 
brindarles la posibilidad de vivir 
una experiencia inolvidable, 
transformar sus realidades y las 
de sus familias, e inspirarlas a 
hacer posible lo imposible.  Las 
interesadas en vivir esta gran 
experiencia deberán cumplir con 
algunos requisitos e inscribirse, 
del 1 de abril al 1 de mayo, en 
www.she-is.org.
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El Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, en 
conjunto con la Gobernación 
de Veraguas, el Ministerio de 
Educación y los clubes de ajedrez 
de esta provincia, organizó una 
mañana de aprendizaje para unos 
150 estudiantes. El escenario 
fue el Parque Juan Demóstenes 
Arosemena, en Santiago de 
Veraguas, donde los estudiantes 
del Instituto Urracá, Centro de 
Educación Básica General (CEBG) 
La Primavera, CEBG San Martín 
de Porres, Colegio San Vicente de 
Paul y CEBG José Santos Puga, 
aprendieron este juego que 
mejora las habilidades mentales 
e intercambiaron conocimientos 
con los más experimentados. 
Muchos de estos estudiantes ya 
participan en clubes de ajedrez de 
la provincia, como Liga de Ajedrez 
de Veraguas, Club de Ajedrez 
Artchess, Club de Ajedrez Álef Cero 
y Sexi Batido Chess Club. También 
hubo aprendizaje para los más 
pequeños, pues los estudiantes de 
preescolar del CEBG La Primavera 
conocieron los nombres de cada 
pieza y cómo deben moverse. En la 
actividad, se entregó la donación de 
un juego de ajedrez a estudiantes 
del Instituto Educativo Integra 
INEISA de Buenos Aires de Ñürüm, 
para que sigan aprendiendo y 
que esto los ayude en la toma de 
decisiones y fortalezcan el valor de 
la determinación. El ajedrez es un 
eje transversal de la metodología 
STEAM (ciencia, tecnología, 
ingeniería, artes y matemáticas) que 
facilita los procesos de aprendizaje 
desde edades tempranas.

 Unos 150 estudiantes de cinco escuelas de Veraguas participaron en una mañana de 
preajedrez y ajedrez.

INCENTIVAN PRÁCTICA DEL  

AJEDREZ ENTRE ESTUDIANTES

El ajedrez es un eje transversal de la 
metodología “STEAM” que impulsa el Despacho 
de la Primera Dama.
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PANAMÁ REALIZA EXITOSA EMISIÓN 

DE BONOS GLOBALES 

Esta emisión de Bonos Globales se realiza con el propósito de financiar parcialmente el presupuesto del año 2023.

La República de Panamá, a través del Ministerio 
de Economía y Finanzas (MEF), realizó la emisión 
de un Bono Global en el mercado internacional 
con vencimiento en el 2054 por un monto total de 
US$1,000 millones, con un cupón y rendimiento 
de 6.853%. También se realizó la reapertura del 
Bono Global con vencimiento en el 2035 por un 
monto total de US$800 millones, con cupón de 
6.40% y rendimiento de 6.161%. Esta operación 
forma parte de la Estrategia de Financiamiento 
del MEF para el Presupuesto General del 
Estado de la vigencia fiscal 2023 y a su vez para 

ejecutar operaciones de manejo de pasivos. Las 
necesidades de financiamiento del presupuesto 
del año 2023, se estiman en US$4,153 millones, 
e incluye US$2,178 millones para el programa de 
inversiones del Gobierno Central y el resto para 
las amortizaciones de deuda. La reacción del 
mercado fue positiva, ya que se recibieron ofertas 
por más de US$9,500 millones con más de 260 
inversionistas provenientes de Norteamérica, 
Europa, Asia, Latinoamérica y Medio Oriente, lo 
cual demuestra la confianza de los inversionistas 
extranjeros en el país. 
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Aportes del Programa de Asistencia 
Social Educativa Cooperativa y 
una personería jurídica entregó 
el director ejecutivo del Instituto 
Panameño Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop), Edwin Navarro, en la 
provincia de Chiriquí, además 
de inaugurar el pabellón de la 
institución en la Feria Internacional 
de San José de David. Un total de 85 
estudiantes cooperativistas e hijos de 
cooperativistas, que cursan diferentes 
niveles educativos, recibieron 
B/.20,800, correspondientes al 
Programa de Asistencia Social 
Educativa Cooperativa, que busca 
ayudarlos en la adquisición de útiles 
escolares. En la provincia de Chiriquí, 
se han beneficiado con este proyecto 
155 estudiantes, con un desembolso 
de B/.36,000.  Este programa se 
realiza a nivel nacional y beneficia 
a 1,230 estudiantes, con una 
inversión de B/.300,000. En tanto, 

ASISTENCIA SOCIAL  

EDUCATIVA A ESTUDIANTES

la Cooperativa de Consumo Padres, 
Amigos y Discapacitados del Distrito 
de Barú, R.L. recibió un aporte de 
B/.10,000, que serán utilizados para 
la adquisición y venta de insumos 
agropecuarios, y la Cooperativa de 
Servicios Múltiples de Producción y 
Desarrollo, R.L. recibió la personería 
jurídica de manos del director 
ejecutivo del Ipaccop, en el marco 
de la inauguración del estand de 

la institución en la feria de David. 
Navarro destacó que el Ipacoop 
viene trabajando de la mano con 
las cooperativas, apoyando a sus 
asociados para que se fortalezca 
la organización. Destacó que 
la institución ha participado en 
diferentes ferias promoviendo el 
cooperativismo y con la finalidad de 
que las cooperativas presenten sus 
productos y servicios.

El presidente de la Cooperativa de Consumo Padres, Amigos y Discapacitados del Distrito de Barú, R.L., Johnny Martínez, recibe el 
respaldo económico del Ipacoop.

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, entregó la personería jurídica a 
Víctor Caballero, presidente de la Cooperativa de Servicios Múltiples de Producción y 
Desarrollo, R.L.

En el país operan 586 
cooperativas, que 
cuentan con activos 
que superan los 
B/.2,600 millones 



EDUCACIÓN

24 

PANAMÁ SE PREPARA 

PARA MUNDIAL DE ROBÓTICA

Las olimpiadas nacionales se efectuarán del 22 al 24 de agosto para elegir los proyectos que representarán a Panamá en el torneo 
internacional, que se desarrollará del 7 al 9 de noviembre en el Panama Convention Center. 

Más de 75 países han confirmado su participación en el 
Mundial de Robótica, que se efectuará en Panamá, en 
noviembre próximo. La competencia consta de cuatro 
categorías. El Ministerio de Educación (Meduca) informó 
que las olimpiadas regionales en el país se realizarán 
del 1 de junio al 28 de julio próximo, en horario de 8:00 
a.m. a 4:00 p.m., y participarán 14 regiones escolares, 
con proyectos de escuelas oficiales y particulares. El 1 
de junio, en el Colegio La Salle de Margarita, en Colón, 
se atenderán los proyectos de ese sector. El 14 de junio, 
en el Instituto Rubiano, se presentarán los proyectos de 
los aspirantes de San Miguelito y Panamá Norte; en las 
instalaciones de Pandeportes, el 16 de junio, será para 
las regionales de Panamá Este, Darién y la comarca 
Emberá Wounaan. En tanto, el 20 de junio, el Colegio 
Papa Francisco será la sede para Herrera y Los Santos. 
En la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena, el 
23 de junio, se verán los trabajos de Veraguas y Coclé. 
Para Bocas del Toro, se recibirán los trabajos en el IPT 
El Silencio, el 27 de junio; en tanto, los representantes 
de Chiriquí y la comarca Ngäbe Buglé, podrán asistir al 
Colegio Félix Olivares Contreras, el 29 de junio. En el 
Colegio Bilingüe de Panamá, se atenderán los trabajos 
de los estudiantes de San Miguelito, el 3 de julio. El 5 
de julio, en Panamá Oeste, los planes aspirantes serán 

revisados en la Escuela República de Costa Rica. En esa 
región escolar también serán atendidos otros proyectos 
de robótica, el 7 de julio, en el Colegio Visión del Saber; 
y el 20 de ese mes, en Howard Academy; para Panamá 
Centro y la comarca Guna Yala, se habilitará la Universidad 
Santa María La Antigua, el 14, 26 y 28 de julio. 

El Mundial de Robótica 2023 está inspirado en el Canal de Panamá y el 
sector marítimo, temática que entrelaza diversas asignaturas como inglés, 
matemática, arte, tecnología y, en especial, el español. 
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El Ministerio de Educación 
(Meduca) inició la capacitación a 
docentes de 50 centros educativos 
participantes en la prueba piloto 
del proyecto Libreta Digital, que 
forma parte de los recursos del 
ecosistema Ester. El proyecto, que 
se desarrolla en escuelas de las 
regiones escolares de San Miguelito, 
Panamá Centro, Norte, Este y Oeste, 
Chiriquí y Herrera, consiste en 
una herramienta tecnológica que 
permita a los educadores llevar 
un registro digital y en tiempo 
real detallado del desempeño 
académico de los estudiantes. 
Con esta herramienta, se busca 
optimizar y mejorar la gestión 
de la información académica y 
pedagógica, para permitir una 
mayor eficiencia en la toma de 
decisiones y en el seguimiento de los 
avances de cada alumno. Durante 
la capacitación se presentará a los 
docentes y directivos, los aspectos 
más relevantes del proyecto, sus 
objetivos y la forma en que se 
implementará la libreta digital. 
Además, se capacitará sobre 
el manejo y uso efectivo de la 
herramienta.

REGISTRO DIGITAL DEL DESEMPEÑO ACADÉMICO  

EN EL SECTOR PÚBLICO

En el año lectivo 2019, solo 250 escuelas tenían el servicio de fibra óptica; actualmente 
1,000 planteles utilizan esta tecnología.

El 100% de los planteles escolares de la región 
educativa de San Miguelito tendrán una conectividad 
con fibra óptica con una capacidad de 10 a 50 megas 
con acceso a los recursos pedagógicos que ofrece la 
plataforma y ecosistema Ester.
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IMPACTO DE PROYECTOS SOSTENIBLES  

EN COMARCA MADUGANDÍ

Una de las iniciativas ha estado dirigida a capacitar 
las áreas indígenas a través de las Escuelas de 
Campo de Café, debido a que en estas zonas el 
rubro posee ventajas para su producción.

Participaron también Rubén Jiménez, sahila de la comunidad Ibedí- Guna; la 
viceministra de Ambiente, Diana Laguna Caicedo; Adorinam Sanches,  de la FAO; y 
Ana Patricia Graça, de la ONU en Panamá, entre otros.

Los avances del proyecto de 
producción sostenible con 
manejo adecuado de los recursos 
naturales en la comunidad Ibedí, 

de la comarca Madugandí, fueron 
tratados en una visita a esta región 
de autoridades del Gobierno 
Nacional, lideradas por el ministro 

de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, junto a 
representantes de FAO, el BID, 
la empresa privada y líderes de 
diversas comunidades indígenas. 
El ministro Valderrama señaló que 
existe una alianza estratégica del 
Gobierno Nacional, con el objetivo 
de trabajar en proyectos integrados 
para mejorar las condiciones 
de vida de estas poblaciones, 
a través de mejores sistemas 
agroalimentarios, que les provea 
de comida, y los agroforestales 
que conlleven la preservación de 
la naturaleza con una agricultura 
responsable, resiliente y amigable 
con el medio ambiente. Mario 
Lubetkin, subdirector general y 
representante de la FAO para 
América Latina y el Caribe, elogió a 
Panamá por su evidente avance en 
la lucha contra el hambre. Destacó 
que esto se pudo constatar por las 
cifras que registran una prevalencia 
de la subalimentación del 5.8% 
para 2019-2021, mientras que 
antes este porcentaje era del 7.5%; 
es decir, los índices disminuyeron 
un 1.7%, lo que representa un 
logro importante para el país, en 
medio de todo el contexto mundial 
y de la pandemia, ya que hace dos 
décadas el índice superaba el 20%.
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lo llevará a una página en donde 
podrá validar la autenticidad de 
la licencia presentada. Yanireth 
Jované —del Grupo XCD, dedicada 

al corretaje de aduanas— manifestó 
su complacencia con esta 
modernización del sistema, que 
ahorra tiempo y dinero.

TRÁMITES EN LÍNEA DE  

LICENCIAS FITO-ZOOSANITARIAS
Para utilizar la 
aplicación del Sistema 
de Importación, 
Tránsito, Exportación 
y Reexportación de 
Panamá (SITERPA) 
se necesita internet 
y tener una cuenta 
aprobada con los 
datos solicitados. 

Con la finalidad de agilizar y 
facilitar a los usuarios los trámites 
de licencias de importación y 
exportación, el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
ha puesto a disposición varias 
herramientas tecnológicas con las 
que se ahorra tiempo y dinero. 
De acuerdo con la directora de 
Cuarentena Agropecuaria, Kirian 
Cerceño, desde la casa u oficina el 
usuario puede solicitar e imprimir 
su licencia y ahora se ha sumado 
otra facilidad. Además de solicitar 
la licencia por vía web, también 
se puede pagar entrando a la 
Pasarela de Pagos de PORTCEL 
(Portal Tecnológico de Comercio 
Exterior y Logística), respaldado 
por la Autoridad Nacional para 
la Innovación Gubernamental 
(AIG), en donde puede realizar 
los trámites de pagos de una o 
agrupando varias licencias. Yanela 
Ortega, directora de Informática 
del MIDA, añadió que las licencias 
impresas desde las oficinas van a 
contar con un código QR en la parte 
superior y, al momento que se va 
a ejercer en el puerto, aeropuerto 
o lugar de entrada, el técnico 
del MIDA podrá escanear este 
código QR (con el celular, tableta 
o computadora) y la aplicación 

Escaneo del código QR en el puerto de Balboa.

Yanireth Jované, usuaria de la plataforma SITERPA.
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Ricardo Rodríguez es el director de la Oficina de 
Participación Ciudadana del Ministerio de Seguridad 
Pública. Subcomisionado de la Policía Nacional con 
24 años de servicios, se graduó como oficial de 
policía y obtuvo la licenciatura en Ciencias Policiales 
en 2002. Realizó un posgrado y una maestría 
en Docencia Superior en 2019. Ha trabajado 
en varias zonas policiales en Panamá, Herrera y 
Colón, y actualmente dirige la Academia Internado 
Encontrando el Camino Correcto, cuyos principios, 
filosofía y enfoque educativo explica a continuación. 

HÁBLENOS DE LOS OBJETIVOS DE LA 
ACADEMIA INTERNADO ENCONTRANDO EL 
CAMINO CORRECTO.
Desde su creación, 153 jóvenes en riesgo social entre 
12 y 17 años de edad han encontrado el camino 
para enrumbar su destino, mediante una formación 

integral con disciplina que les dará la oportunidad de 
optar por un bachillerato integral y seguir estudios 
universitarios. Esta oportunidad la ofrece la Academia 
Internado Encontrando el Camino Correcto, ubicada 
en el corregimiento de Veracruz, distrito de Arraiján, 
que da cumplimiento a una de las metas del Plan de 
Acción del presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen. La academia, dirigida a adolescentes y 
jóvenes de premedia y media, cumple con el calendario 
académico del Ministerio de Educación, no es un 
correccional ni es para jóvenes que han delinquido, 
está enfocada en rescatarlos de la deserción escolar 
mediante la prevención social y del delito. 

¿CUÁNTOS ESTUDIANTES SE HAN 
GRADUADO?
La Academia se inauguró oficialmente el 14 de 
diciembre de 2022 y ese día se celebró la graduación 

PREVENCIÓN SOCIAL DEL DELITO A TRAVÉS DE   

LA FORMACIÓN INTEGRAL
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de 69 estudiantes, entre 15 y 18 años de edad. 
Hemos proyectado extender esta academia a las 
provincias de Colón y Chiriquí. El centro académico 
sigue los lineamientos del Ministerio de Seguridad 
Pública, apoyado con el trabajo interinstitucional 
de los ministerios de Educación, Desarrollo Social y 
Salud; el Instituto Nacional de Formación Profesional 
y Capacitación para el Desarrollo Humano (Inadeh), 
el Instituto para la Formación y Aprovechamiento de 
los Recursos Humanos (Ifarhu) y la Secretaría Nacional 
de Niñez, Adolescencia y Familia. Las instalaciones, 
que cuentan con cámaras de videovigilancia para 
garantizar la seguridad de los estudiantes, tienen 
biblioteca, salones, canchas deportivas, talleres 
técnicos, laboratorio de informática, dormitorios, 
baños, cafetería, clínica de atención primaria con 
ambulancia, servicio de pediatría, odontología y 

medicina general.

¿QUÉ MODELO DE 
ENSEÑANZA OFRECE 
LA ACADEMIA?
Se utilizan los modelos 
conductista y constructivista 

porque tratamos de 
moldear la conducta de 
los estudiantes a través 

de los policías tácticos; y porque el aprendizaje 
que obtienen es el resultado de una constante 
construcción de nuevos conocimientos. Estos 
modelos de educación los da el Ministerio de 
Educación. La premedia es para adolescentes de 
séptimo, octavo y noveno, y a través de la Dirección 
de Jóvenes y Adultos, el bachillerato integral 
enfocado en adolescentes que han desertado 
del sistema educativo normal, que se mantienen 
en deserción y se les da la oportunidad de ser 
reinsertados de forma gratuita a la educación. 

¿QUÉ OPCIONES DE ESTUDIOS TIENEN ESTOS 
JÓVENES CUANDO SE GRADÚAN? 
Al terminar, estos jóvenes están capacitados para 
ingresar a las diferentes universidades y escoger 
diferentes carreras, menos en el área científica. Ellos 
también salen motivados a ingresar a las filas de 
la Policía Nacional, Servicio Nacional Aeronaval y 
Servicio Nacional de Fronteras. Con el bachillerato, 
logran su diploma para seguir sus metas en busca 
de sus sueños de ser profesionales.

¿CUÁLES SON LOS REQUISITOS DE ADMISIÓN?
El primer requisito para ingresar a la Academia es 
que deben ser adolescentes y jóvenes en riesgo 
social. A los de premedia y media, entre otras cosas, 
se les pide una foto, copia de la cédula juvenil y 
del acudiente, certificado de nacimiento, créditos 
de años anteriores, algunos exámenes médicos y 
certificados de buena salud.

RICARDO RODRÍGUEZ,  
director de la Oficina de Participación Ciudadana  

del Ministerio de Seguridad Pública.



AGROPECUARIA

30 

Los ministros Augusto Valderrama, Luis Francisco Sucre y Carlos Salcedo, durante la 
toma de posesión de la doctora Cecilia González de Escobar.

Acto de posesión del doctor Carlos Moreno Vega como director de Salud Animal. 

TOMA POSESIÓN DIRECTORA DE 
AGENCIA PANAMEÑA DE ALIMENTOS

La doctora Escobar 
ha laborado por más 
de 30 años en el 
sector agropecuario 
y el doctor Moreno 
Vega proviene del 
Organismo Internacional 
Regional de Sanidad 
Agropecuaria. 

La nueva directora de la Agencia 
Panameña de Alimentos (APA), 
Cecilia González de Escobar, tomó 
posesión del cargo, durante un acto 
encabezado por los ministros de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama; Consejero para Asuntos 
Agropecuarios de la Presidencia 
de la República, Carlos Salcedo; 
y de Salud, Luis Francisco Sucre, 
quien preside la Junta Directiva de 
APA. Durante la firma del decreto, 
el ministro Valderrama destacó 
el profesionalismo de la doctora 
Escobar, quien laboró por más de 
36 años en la entidad, y le auguró el 
mayor de los éxitos ante este nuevo 
reto que tiene por delante. Mientras 
que el doctor Carlos Moreno Vega 
asumió el cargo como nuevo 
director de Salud Animal del MIDA, 
en reemplazo de la doctora Escobar. 
El ministro Valderrama resaltó 
que el mandatario dijo que en esa 
institución (APA) había que designar 
a una persona seria y transparente, 
en la que se pudiera confiar, porque 
tiene que trabajar para Panamá y para 
los panameños, principalmente, en 
defensa de la producción nacional, 
las exportaciones y las correctas 
importaciones que necesita el país, 
por lo que se escogió a la doctora 
Escobar como la mejor persona 
para ocupar esta posición.
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EN 2022, PRODUCCIÓN DE CACAO  

ALCANZÓ 676 TONELADAS
Representantes del sector 
público y privado de la cadena 
agroalimentaria de cacao de 
Panamá participaron, en la ciudad 
de Guatemala, en un evento 
convocado por el Comité del Cacao 
de Centroamérica y República 
Dominicana (SICACAO), a través de 
la Secretaría Ejecutiva del Consejo 
Agropecuario Centroamericano 
(SECAC), la Agencia Suiza para 
el Desarrollo y la Cooperación 
(COSUDE)-Rikolto. Por Panamá 
participó Luis López, del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), quien dio a conocer que 
en el país para el año agrícola 
2021-2022, se reportaron 6,066 
hectáreas cultivadas de cacao, 
por unos 2,159 productores, y una 
producción de 676 toneladas, de 
las cuales se estima que el 85% 
se destina a la exportación y el 
15% restante a la transformación. 
Aproximadamente el 97% de 
los productores y superficie 
cultivada se ubica en Bocas del 
Toro y comarca Ngäbe Buglé. 
López especificó que para el año 
2022, y como medida especial Representación panameña en el evento, que se desarrolló en Guatemala.

Luis López, del MIDA, expuso sobre la situación de cacao en Panamá.

por parte del SICACAO, debido 
a la inexistencia formal de una 
plataforma nacional en este país, a 
través del MIDA se logró formalizar 
la participación del sector público 
de Panamá en la plataforma 
regional, representada por la 
Cooperativa de Servicios Múltiples 
de Cacao Bocatoreña, R.L., entre 
otras acciones. En representación 
de Panamá, participaron también 
Elsa Jiménez, vicepresidenta de 
COCABO, R.L.; y Carlos Ábrego, 
jefe del Programa Nacional de Café 
y Cacao del MIDA.

El objetivo de esta actividad fue asegurar la 
continuidad de la plataforma y estructurar la 
agenda de trabajo asociada a la Estrategia Regional 
de Cacao, aprobada por el Consejo Agropecuario 
Centroamericano (CAC) en 2020.
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187,657.08 HECTÁREAS  
RESTAURADAS

Desde el año 2019, el Gobierno Nacional implementó acciones para garantizar la protección, conservación e incremento de nuestra 
cobertura boscosa.

A un año de la puesta en marcha del 
Programa Nacional de Restauración 
Forestal (PNRF), el Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) anunció 
que Panamá cuenta con 187,657.08 
hectáreas restauradas, logro 
clave para seguir impulsando una 
estrategia de desarrollo económico 
y así encaminar al país hacia la 

meta nacional a largo plazo de 
carbononeutralidad al 2050. Este 
programa tuvo como objetivo 
principal aumentar la cobertura 
boscosa mediante la restauración 
de 51,000 hectáreas en el período 
2021-2025, propósito establecido 
en el Decreto Ejecutivo N° 137 
del 21 de mayo de 2021.  El 

sobrepasar la ambición de esta 
iniciativa representa un reto en los 
próximos años, principalmente en 
temas de monitoreo, protección 
y conservación. Estas 187,657.08 
hectáreas (ha) abarcan una superficie 
restaurada de 8,452.38 ha en el 
período 2021-2022, y de 2019 a 
la fecha, se recuperaron rastrojos 
y bosques secundarios a través de 
la regeneración natural asistida en 
179,204.7 hectáreas. Para el periodo 
2000-2012, la deforestación fue de 
11,415 ha/año y para el período 
2012-2021, la deforestación se 
había reducido a 3,013.00 ha/año. 
Si se comparan ambos períodos, 
representa una significativa reducción 
de la deforestación en 26%. 

El sobrepasar la 
ambición de esta 
iniciativa representa 
un reto en los próximos 
años, principalmente 
en temas de monitoreo, 
protección y 
conservación.
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Una conversación para fortalecer 
la cooperación en materia de 
protección de los océanos sostuvo 
el ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, con José Fernández, 
subsecretario de Estado para el 

Crecimiento Económico, Energía 
y Medio Ambiente de los Estados 
Unidos de América, en la sede 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente). En el encuentro 
estuvieron presentes Mari Carmen 

Ambas autoridades reconocieron la importancia del diálogo que sostienen los dos 
países.

PROTECCIÓN DE LOS OCÉANOS
Aponte, embajadora de Estados 
Unidos en Panamá; Viki Limaye, 
consejera económica; Grant 
Sunderland, oficial económico; 
Eduardo García y Beeta Edhaie, 
asistentes especiales. Además, 
Ligia Castro de Doens, directora 
de Cambio Climático; y José Julio 
Casas, director de Costas y Mares 
de MiAmbiente. En esta cita se 
intercambiaron opiniones sobre la 
necesidad de combatir la basura 
marina.  Ambos países buscan 
fortalecer las luchas globales contra 
la contaminación marina, también 
sobre el Corredor Marino del Pacífico 
Este Tropical, en que Panamá ejerce la 
Presidencia Pro Tempore, y los planes 
de trabajo y apoyo que ha brindado 
Estados Unidos a este programa 
en temas de control y vigilancia. El 
ministro Concepción hizo énfasis 
en los esfuerzos que realiza Panamá 
en materia de protección sobre la 
tala y cacería ilegales y sostuvo que 
es necesario fortalecer la formación 
de las unidades que se dedican a 
la seguridad de áreas protegidas y 
el patrimonio natural en la Policía 
Ambiental para luchar en todas las 
etapas contra actividades ilegales.

Resaltan los esfuerzos de Panamá con el Corredor 
Marino del Pacífico Este Tropical y en materia de 
seguridad en los temas de pesca.
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Los PTMC están enmarcados en las 125 acciones prioritarias del Plan de Acción 
“Uniendo Fuerzas”, que forman parte de la agenda de trabajo del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen.

A través de su política de 
protección social, el Gobierno 
Nacional realizó con éxito el primer 
pago de 2023 de los Programas 
de Transferencias Monetarias 
Condicionadas (PTMC), que 
benefició a 192,708 panameños 
de poblaciones vulnerables de 
todo el país. Los pagos fueron 
realizados por el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) bajo dos 
modalidades: en áreas de difícil 
acceso, del 6 al 10 de marzo, a 
34,814 beneficiarios; y por Tarjeta 
Clave Social, del 13 al 24 de marzo, 
a 157,894 panameños. Con las dos 

Las transferencias monetarias condicionadas deben utilizarse, exclusivamente, para 
comprar alimentos, medicamentos y artículos de primera necesidad.

PRIMER PAGO DE PROGRAMAS SOCIALES EN 2023

CUBRE A 192,708 PERSONAS
modalidades, el Mides hizo un 
desembolso de B/.56,351,550, que 
les permitió a estos panameños 
acceder a la compra de alimentos, 
medicamentos y artículos de 
primera necesidad. Los pagos de 
los PTMC tienen un componente 
de género, prueba de ello es que 
benefician a 131,843 mujeres, 
lo que representa el 68.42% 
del total de los beneficiarios. 
Para la titular del Mides, María 
Inés Castillo, los pagos de los 
PTMC reafirman el compromiso 
del Gobierno Nacional por 
proteger a las poblaciones más 
vulnerables y representan una 
inyección económica para el país. 
Los PTMC están compuestos 
de cuatro programas: Red de 
Oportunidades, 120 a los 65, Ángel 
Guardián y el Bono Alimenticio 
Nutricional SENAPAN.
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POLÍTICA DE  

EDUCACIÓN AMBIENTAL

Esta política se construyó a través de talleres de divulgación y diagnóstico en las 
provincias y comarcas a nivel nacional.

Un programa de sesiones de 
validación de los resultados de la 
consulta sobre Política Nacional 
de Educación Ambiental (PNEA) 
inició el Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) con la finalidad 
de fortalecer la iniciativa con la 
participación de la sociedad. 
Esta etapa tuvo lugar los días 
17 y 18 de marzo a través de 
diálogos virtuales en plataformas. 
El objetivo de estas sesiones 
es validar con los actores que 
representan los diferentes 
sectores de la sociedad el camino 
recorrido en el proceso de 
construcción de la PNEA.  Además, 
mantener el contacto con las 
comunidades y la sociedad en 
general, en algo tan importante 
como es la elaboración de este 
documento. Melitza Tristán, 
directora de Cultura Ambiental 
de MiAmbiente, recordó que 
la Constitución Política de la 
República de Panamá, en su 
artículo 118, establece que “es 
deber fundamental del Estado 
garantizar que la población viva 
en un ambiente sano y libre de 
contaminación, en donde el aire, 
el agua y los alimentos satisfagan 
los requerimientos del desarrollo 
adecuado de la vida humana”. De 
acuerdo con los responsables, la 
propuesta de la construcción de 
la PNEA es, sin duda, de interés 
nacional e internacional, con la 
esencia de ser elaborada por 
la ciudadanía ambiental para el 
beneficio de los ciudadanos en 
términos generales. 

El objetivo es validar con los actores que representan los diferentes 
sectores de la sociedad el proceso de construcción de la PNEA.  
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TURISMO SOSTENIBLE  

Y COOPERACIÓN REGIONAL

El documento fue firmado por el administrador general de la ATP, Iván Eskildsen, y la 
representante del CAF en Panamá, Lucía Meza, con el presidente de la CAF, Sergio 
Díaz, como testigo.

CAF es un organismo multilateral que apoya el desarrollo sostenible de sus países 
accionistas y la integración regional.

Con un portafolio 
robusto de senderos 
terrestres y acuáticos, 
Panamá busca 
posicionarse como 
líder regional en los 
segmentos de turismo 
de aventura.

La Autoridad de Turismo de 
Panamá (ATP) y el Banco de 
Desarrollo de América Latina (CAF) 
suscribieron un memorando de 
entendimiento para promover el 
turismo sostenible como sector 
clave para mejorar las condiciones 

de vida, generar oportunidades 
económicas y de empleo, así como 
también fortalecer la integración 
y la cooperación regional a través 
del turismo. El documento fue 
firmado por el administrador 
general de la Autoridad de Turismo 

de Panamá, Iván Eskildsen; la 
representante del CAF en Panamá, 
Lucía Meza; y como testigo de 
honor fungió el presidente de la 
CAF, Sergio Díaz Granados. De 
manera específica, CAF aportará 
una cooperación técnica que se 
adjudicará a una organización que 
este año levantará un inventario 
de senderos georreferenciados 
para las provincias de Panamá, 
Colón, Panamá Oeste y Coclé. 
Este inventario incluirá datos que 
describan estos senderos, para 
levantar nuevos proyectos de 
rehabilitación o habilitación a nivel 
nacional, contribuyendo a la meta 
de alcanzar 1,000 km de senderos 
en todo el país. También, cada 
sendero incluirá la coordinación 
con las comunidades locales para 
que se beneficien a través de una 
economía sostenible, y que ayuden 
en su mantenimiento. “Estamos 
viviendo una colaboración público-
privada sin precedentes para 
posicionar a Panamá como un 
destino turístico sostenible de clase 
mundial, tal como lo plantea nuestro 
Plan Maestro de Turismo Sostenible 
2020-2025, y el apoyo de entidades 
internacionales como la CAF es 
sumamente valioso para lograr 
nuestros objetivos”, manifestó el 
administrador de la ATP. 
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CUMBRE MUNDIAL DE  

VIAJES DE AVENTURA

Los visitantes podrán conocer la calidad y diversidad de los productos turísticos que 
ofrece el Istmo.

El país se posicionará como destino turístico 
sostenible de clase mundial, basado en su 
extraordinaria riqueza y diversidad natural y cultural.

El ministro de Turismo, Iván 
Eskildsen, y la vicepresidenta de 
Adventure Travel Trade Association 
(ATTA), Gabriella Stowell, 
anunciaron, a través de la firma de 
un memorando de entendimiento, 

la selección de Panamá como 
país anfitrión del Adventure Travel 
World Summit (ATWS) 2024. Luego 
de que ATTA, la mayor asociación 
de líderes de viajes de aventura 
del mundo, llevara a cabo un 

proceso de postulación, a través 
del cual diversos destinos y países 
aplicaron para ser anfitriones 
del ATWS 2024, Panamá ha sido 
seleccionado entre todos los países 
del mundo como destino para 
recibir dicho evento en el 2024.  
Con más de 700 profesionales 
de turismo de aventura de todo 
el mundo, Panamá se convertirá 
en el epicentro mundial de esta 
industria que representa más de 
B/.600 mil millones en gastos 
de turistas anualmente. De esta 
manera, Panamá se posicionará 
como destino turístico sostenible 
de clase mundial, basado en la 
extraordinaria riqueza y diversidad 
natural y cultural, priorizando 
a nuestras comunidades que 
son anfitrionas de experiencias 
turísticas. El ministro Eskildsen 
señaló que Panamá, siendo un país 
muy pequeño, está consolidando 
un liderazgo internacional en 
este segmento, basado en la 
extraordinaria riqueza y diversidad 
natural y cultural, lo cual es una 
oportunidad única para que las 
comunidades alrededor del país 
promuevan sus experiencias 
turísticas, en alianza con hoteles, 
touroperadores, guías y otros 
miembros de la cadena de valor 
del turismo.
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VEINTE AÑOS IMPULSANDO EL CRECIMIENTO 

EMPRESARIAL Y LA CULTURA

Las pulseras (“winis”) que hacen las mujeres gunas son las más solicitadas.

En el Mercadito Artesanal Casco Antiguo, nacionales 
y extranjeros encuentran un recuerdo de su visita a 
la capital panameña.

En todos los lugares del mundo, 
nacionales y extranjeros visitan 
con emoción los sitios de venta de 
artesanías, ya sea para conocer más 
sobre el país, llevar un recuerdo, 
disfrutar de la creatividad y, sobre 
todo, contribuir con la economía 

local, siendo este un gran atractivo 
de promoción turística. Esta es una 
de las razones por las cuales el 
Ministerio de Cultura (MiCultura) 
presenta desde hace veinte 
años el “Mercadito Artesanal 
Casco Antiguo”. La iniciativa, que 

cumplió este 18 de marzo dos 
décadas de brindar un espacio 
y oportunidades para artesanos 
de todos los rubros y todas las 
etnias, es puesta en marcha por la 
Oficina del Casco Antiguo (OCA). 
De acuerdo con los registros de 
la OCA, de febrero a diciembre 
del 2022 los artesanos generaron 
ganancias por B/.162,840.00. Más 
de 165 artesanos rotan a lo largo 
del año en este mercadito, que se 
instala de jueves a domingo, de 
10:00 a.m. a 6:00 p.m. en diferentes 
espacios del Casco Antiguo, 
principalmente en la Plaza Catedral, 
donde exponen sus artesanías y 
comparten con el visitante sobre 
las costumbres y tradiciones de 
Panamá a través de sus productos. 
Uno de los beneficios que 
representa la actividad para los 
artesanos es la oportunidad de 
vender sus productos en diversas 
actividades en las que MiCultura 
tiene presencia, como el Panama 
Jazz Festival, Macrofest, Urban 
Fest, Flava Urbana, Festival 
de la Primavera-Año, eventos 
del Gobierno Nacional y de 
organizaciones privadas.
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NUEVOS CONCURSOS  

DE LITERATURA

A partir de 2023, MiCultura tendrá siete 
premios literarios.

Con la incorporación de tres 
nuevos concursos de literatura, el 
Ministerio de Cultura (MiCultura) 
anunció el cronograma de fechas 
de cierre, anuncio de ganadores 

y premiación a los triunfadores de 
los premios y festivales de las artes 
correspondientes al 2023, al tiempo 
que informó detalles sobre tres 
nuevos premios de literatura. Para 

La directora Isabel Burgos, junto a su equipo de coordinadores, presentó ante los medios de comunicación la dinámica de los 
concursos.

este año, se introducirán el Concurso 
de Novela Corta Ariel Barría, el 
Concurso Juvenil de Cuentos Rosa 
María Britton y el de Crítica Literaria 
Pedro Correa Vásquez. Se mantienen 
el Concurso Nacional de Literatura 
Ricardo Miró, el de Literatura Infantil y 
Juvenil Carlos Francisco Changmarín, 
el de Poesía Joven Gustavo Batista 
y el Concurso de Cuento Infantil 
Medio Pollito. El Concurso Juvenil 
de Cuentos Rosa María Britton va 
dirigido a lograr la participación de 
jóvenes de 13 a 18 años de edad; 
en tanto que el de Crítica Literaria 
tiene el objetivo de fortalecer esta 
disciplina en nuestro país. Los 
ganadores recibirán el apoyo de 
MiCultura para la publicación de sus 
obras. Para los certámenes “Medio 
Pollito” y “Rosa María Britton”, se 
hará una promoción en las escuelas 
de todo el país, con el propósito de 
motivar a los estudiantes de primaria 
de cuarto a sexto grado, premedia y 
media a escribir y contar sus historias 
y ser parte de la nueva generación de 
escritores panameños.
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GOBIERNO

RINDEN HOMENAJE  

A ERIKA ENDER 

El homenaje a la destacada artista panameña se dio en el marco 
de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. 

José Rodríguez, autor del cuadro, 
asiste al Instituto Nacional de 
Formación Profesional y Capacitación 
para el Desarrollo Humano (Inadeh).  

En homenaje a la cantautora panameña Erika Ender, 
privados de libertad del Centro Penitenciario de 
Santiago realizaron, a través de sus programas de 
resocialización, diversas actividades artísticas entre 
las que destaca una pintura de la artista panameña 
y la interpretación de dos de sus temas musicales, 
“Despacito” y “Masoquista”, amenizados por un grupo 
de baile del centro.  Los intérpretes de las canciones 
fueron los integrantes del Coro Polifónico de La Merced, 
del proyecto “Liberarte”, en el que destacan a la artista 
como figura femenina emblemática que ha dejado 
el nombre de Panamá en alto en todas las esferas. La 
programación fue un trabajo en equipo con dos de 
los proyectos del Centro Liberarte (Coro Polifónico) 
y Reciarte (artesanos). Erika María Ender Simoes, 
conocida artísticamente como Erika Ender, es una 
cantautora panameña de ascendencia estadounidense 
y brasileña conocida por su larga trayectoria como 
compositora, con temas para múltiples artistas, tanto 
de habla his-pana como inglesa y portuguesa. 

El homenaje a la destacada artista panameña se dio en el marco 
de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer.
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GOBIERNORELACIONES EXTERIORES

Durante misión oficial en el Reino 
Unido y en el Reino de España, 
la canciller, Janaina Tewaney 
Mencomo, sostuvo reuniones 
con sus homólogos y otras altas 
autoridades gubernamentales de 
estos países, a las que, atendiendo 
las prioridades de la administración 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, transmitió el interés de 
Panamá por afianzar las relaciones 
diplomáticas y de cooperación en 
materia educativa, cultural, técnica, 
científica, ambiental; promoción 
de inversiones e intercambio 
comercial. En el Reino Unido, 
dialogó con el secretario de Estado 
para las Relaciones Exteriores y de 
la Mancomunidad de Naciones, 
James Cleverly, y con el ministro 
para América y el Caribe, David 
Rutley, logrando revisar con ambos 
la agenda bilateral. Además, 
asistió a una reunión plenaria 
de la Organización Marítima 
Internacional (OMI), e impulsó la 

La canciller, Janaina Tewaney Mencomo; y José Manuel Albares, ministro de Asuntos 
Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Reino de España.

Encuentro entre la canciller Janaina Tewaney Mencomo y James Cleverly, secretario 
de Estado para las Relaciones Exteriores del Reino Unido y de la Mancomunidad de 
Naciones.

DIPLOMACIA PANAMEÑA IMPULSA ACERCAMIENTO ENTRE 

AMÉRICA LATINA Y LA UNIÓN EUROPEA

candidatura del panameño Arsenio 
Domínguez a la secretaría general 
de la OMI y buscó oportunidades 
de estudios para los jóvenes 
panameños. En un encuentro con 
Mark Menzies, presidente del All 

Party Parliamentary Group Latin 
America y sus miembros, compartió 
los avances de Panamá a nivel 
ambiental, económico, educativo y 
tecnológico. Mientras en Canning 
House, se reunió con Jeremy 
Browne, director ejecutivo, y Lord 
Mountevans, presidente honorario, 
para impulsar el diálogo político y 
económico entre Latinoamérica  
y el Reino Unido, y la Alianza para 
el Desarrollo en Democracia. En 
España, abordó con el ministro de 
Asuntos Exteriores, Unión Europea 
y Cooperación, José Manuel 
Albares, las oportunidades de 
ampliar la cooperación bilateral.  
En un encuentro en Casa de 
América, la canciller Tewaney 
conversó sobre temas de política 
exterior, migración y cooperación 
y manifestó su confianza en que se 
produzca un “acercamiento” entre 
América Latina y la Unión Europea 
bajo la presidencia española del 
bloque para el segundo semestre 
de este año. 
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Giselle Guerra, Milagro Mainieri, José Fábrega y Kathia Broce. 

INVESTIGACIONES EN ZONAS  

MARINO-COSTERAS PANAMEÑAS

El Centro de Investigaciones 
Hidráulicas e Hidrotécnicas (CIHH) 
de la Universidad Tecnológica de 
Panamá (UTP) y el Centro de Estudios 
Multidisciplinarios en Ciencias, 
Ingeniería y Tecnología (CEMCIT 

AIP) realizaron el lanzamiento de 
cuatro proyectos de investigación 
marino-costeros, todos con el 
financiamiento de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt). Los proyectos 

están a cargo de las doctoras Kathia 
Broce y Gisselle Guerra, ambas 
científicas del CIHH-UTP asociadas 
al CEMCIT AIP quienes, de la mano 
de sus colaboradores, estudiantes 
e investigadores internacionales, 
estudiarán procesos hidrodinámicos 
en zonas marino-costeras de Panamá. 
“Diagnóstico de zonas costeras para 
el reporte de indicadores para el ODS 
14 (Vida Submarina)”, “Estimación 
de la erosión en la línea costera del 
Pacífico de Panamá”, “Estimación 
del límite de intrusión salina en 
estuarios del sitio RAMSAR - Bahía 
de Panamá” y “Determinación del 
nivel de salinidad y calidad de agua 
en fuentes de agua para consumo 
humano”, son los nombres de los 
proyectos. Los cuatros proyectos de 
investigación responden a cuatro 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS): Igualdad de 
género (ODS5), Calidad de agua 
(ODS6), Acción por el clima (ODS13) 
y Vida submarina (ODS14).
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El Consejo de la Política Criminológica del Ministerio 
de Seguridad Pública (Minseg) realizó la primera 
reunión ordinaria de este año, en la cual se crearon 
seis comisiones de trabajo de áreas específicas y 
se informó que se espera la revisión del borrador 
que reglamentará la Ley 328, que creó la Secretaría 
Ejecutiva de Política Criminológica. En la reunión, que 
fue presidida por el ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, y por el secretario general del 

Se han realizado jornadas de divulgación sobre la importancia de la política criminológica en instituciones y estamentos de seguridad.

POLÍTICA CRIMINOLÓGICA AVANZA HACIA 

PLAN NACIONAL DE PREVENCIÓN

El Consejo de la Política Criminológica 
cuenta con un borrador para 
reglamentar la Ley 328.

Minseg, Jonathan Riggs, se planteó la necesidad de 
presentar una propuesta sobre el plan preventivo, 
para ser presentada al presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, quien “está pendiente de 
los avances de este proyecto, que es parte de su plan 
de gobierno”, dijo el ministro. En esta reunión ordinaria 
se dio a conocer avances, resultados de reuniones y 
ejecutorias, con miras a presentar ante el Consejo de 
Gabinete el Plan Nacional de Criminología. Al respecto, 
Riggs propuso la conformación de comisiones, tales 
como Sistema Penitenciario, Educación, Escuela Para 
Padres, Salud Mental, Cultura de Paz, y Oportunidades 
de Desarrollo Humano Sostenible, que tendrán un 
responsable para rendir informe de los avances con 
miras a cumplir el plan.
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PREVENCIÓN DEL  

BLANQUEO DE CAPITALES

La jornada contó con la participación de expositores internacionales.

La capacitación estuvo dirigida a funcionarios y 
representantes de más de diez entidades judiciales 
y administrativas.

La Unidad de Análisis Financiero 
(UAF), con apoyo de la Sección 
Antinarcóticos y Aplicación de 
la Ley (INL) de la Embajada de 
los Estados Unidos en Panamá, 
realizó la jornada de capacitación 

sobre prevención del blanqueo de 
capitales en servicios y productos 
financieros y no financieros, informó 
Isabel Pérez Henríquez, directora 
de la entidad.  La capacitación 
estuvo dirigida a funcionarios de 

más de diez entidades judiciales 
y administrativas responsables 
de la prevención, detección, 
investigación y juzgamiento del 
delito de blanqueo de capitales.  
Durante su intervención, la directora 
de la UAF señaló que este tipo de 
actividades formativas permiten 
a las autoridades judiciales, 
administrativas y de investigación, 
contar no solo con información 
adecuada, sino también con 
el desarrollo de habilidades 
estratégicas que permitan 
mejorar sus procesos de análisis 
e investigación. La jornada contó 
con la participación de expositores 
internacionales como Erika Pérez, 
especialista en inteligencia y 
análisis financiero de Colombia; y 
Gustavo Gelpí, juez federal de la 
Corte de Apelaciones del Primer 
Circuito de Estados Unidos. La 
representación local estuvo a cargo 
de conferencistas designados 
por los distintos organismos de 
supervisión del país (Instituto 
Panameño Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop), Superintendencia 
de Seguros y Reaseguros de 
Panamá (SSRP), Superintendencia 
del Mercado de Valores (SMV), 
Superintendencia  de Bancos de 
Panamá (SBP), Superintendencia 
de Sujetos no Financieros  (SSNF), 
Autoridad Nacional de Aduanas 
(ANA), Dirección General de 
Ingresos (DGI) y la UAF), quienes 
abordaron de forma integral, temas 
tales como: regulación de ser-vicios 
y productos, marco regulatorio 
IML, experiencias en la supervisión 
IML, señales de alertas sectoriales, 
oportunidades de mejora en cuanto 
a la coordinación y cooperación 
interagencial, entre otros.  
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El ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel Pino, 
se reunió con el Grupo de Movilidad Humana (GMH) 
del sistema de las Naciones Unidas en Panamá, 
para conversar sobre la situación de la migración 
irregular y la labor de trato humanitario del país en 
cumplimiento de los convenios internacionales. 
Durante este encuentro, el ministro Pino explicó el 
esfuerzo interinstitucional de Panamá para darle a los 
migrantes, en tiempos de pandemia y pospandemia, 

LABOR HUMANITARIA  

EN FAVOR DE MIGRANTES

El Servicio Nacional de Fronteras ha 
reforzado la seguridad en el cordón 
fronterizo de Darién.

El país ha dado trato humanitario a los migrantes, en cumplimiento de los convenios internacionales.

un trato humanitario, mejores condiciones de vida y 
atenciones en los albergues que se construyeron en 
Chiriquí y Darién. El funcionario dijo que cuando los 
migrantes ingresan a territorio panameño se refuerzan 
las operaciones y destacó el éxito que tuvo el año 
pasado el Servicio Nacional de Fronteras, a través 
de la operación “Wana Jumarada”, mediante la cual 
se logró aprehender y judicializar a varias personas 
que se dedicaban a asaltar y violar a migrantes. El 
Grupo de Movilidad Humana presentó al ministro 
Pino una propuesta de hoja de ruta de trabajo, que 
consiste en análisis de escenario local en Darién y 
Chiriquí; validación del “Plan de Contingencias y 
Actualización” de escenarios a nivel central.
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VERIFICAN CUMPLIMIENTO DE NORMAS DE 

SALUBRIDAD Y SEGURIDAD

Inspectores del Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel) 
visitaron la empresa Astilleros Puerto 
de Balboa (Astibal), localizado en la 
parte pacífica del Canal de Panamá, 
para verificar el cumplimiento de 

las normas de salud y seguridad 
en el trabajo, principalmente de 
los procesos que se llevan a cabo 
en esta que es considerada como 
una industria de alto riesgo. Carlos 
Landero, director nacional de 

SEGURIDAD LABORAL

Inspección de Trabajo del Mitradel, 
manifestó que tanto la empresa 
como los trabajadores están 
cumpliendo de manera satisfactoria 
los requerimientos de seguridad 
que estipulan los convenios de 
salud y seguridad en el trabajo de 
la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). Voceros de la empresa 
calificaron de positivo que el Mitradel 
haga visitas a las empresas, sobre 
todo aquellas que tienen un nivel de 
riesgo amplio porque esto permite 
asegurar que los trabajadores en 
Panamá cuenten con un sistema de 
gestión robusto en la prevención de 
accidentes de trabajo. Astibal tiene 
una fuerza laboral de alrededor de 
170 trabajadores, de los cuales el 
40% es mano de obra femenina 
que desarrolla actividades tanto 
administrativas como industriales. 



INCLUSIÓN

47 

RECLUTAMIENTO LABORAL DE PERSONAS CON 

CAPACIDADES ESPECIALES
En el marco del Día Mundial del 
Síndrome de Down, la Dirección de 
Empleo del Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel) 
llevó a cabo un reclutamiento 
focalizado de personas con 
discapacidad en coordinación 
con más de cinco empresas de la 
capital que ofertaron vacantes en 
distintas actividades económicas. 
En la jornada, la ministra, Doris 
Zapata Acevedo, dijo que la 
contratación de personas con 
discapacidad es un proceso que 
ha ido evolucionando, sobre todo 
porque se ha instado a que el 
compromiso debe ser de ambas 
vías, en el sentido de que el sector 
privado debe entender que 
existe una legislación vigente, la 
cual no debe ser considerada 
como coercitiva, sino como un 
instrumento legal que busca 
sensibilizar a las empresas en 
cuanto a la contratación laboral 
de personas con discapacidad. A 
este reclutamiento, que se llevó a 
cabo en el auditorio Rosario Oller 
de Sarasqueta del Mitradel en 
Plaza Edison, acudieron más de 
25 personas, entre ellas las mellas 
Paula y María Contreras, ambas 
con síndrome de Down, que no 
pierden las esperanzas de obtener 
oportunidades de empleo para 
ayudar económicamente a su 
madre, quien se ha convertido en 
el ángel que las motiva y acompaña 
en todos sus emprendimientos. 
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DÍA INTERNACIONAL CONTRA  
LA DISCRIMINACIÓN ÉTNICO- RACIAL

El Gobierno Nacional adopta los mecanismos y/o herramientas para garantizar el 
cumplimiento de estos derechos que son inalienables e irrenunciables.

La titular de la DIGECA, Sara Pedreschi, recibe la cinta mostaza, que se utiliza cada año 
en el mes de marzo para concientizar sobre este flagelo, de manos de Selenia Canto.

La igualdad y la no discriminación por raza, 
etnia o por cualquier otro motivo es un derecho 
fundamental reconocido en la Constitución Política 
de la República de Panamá.

La Dirección General de Carrera 
Administrativa (DIGECA), en 
coordinación con la Unidad 
de Capacitación de la Oficina 
Institucional de Recursos Humanos 
del Ministerio de la Presidencia, 
llevó a cabo, este 21 de marzo, el 
acto conmemorativo del Día de la 
Prevención de la Discriminación 
Étnico-Racial en el Sector Público, 
en concordancia con el Día 
Internacional de la Eliminación 
de la Discriminación Racial. Esta 
primera jornada de concienciación 
para la prevención de este flagelo 
en el sector público busca lograr 
que diversos actores claves, y 
en particular las autoridades 
y servidores públicos, sean 
agentes de cambio en la lucha 
contra cualquier tipo de trato 
discriminatorio. Hilary Guerra, de 
la Oficina Institucional de Recursos 
Humanos del Ministerio de la 
Presidencia, dio la bienvenida, 
en tanto la directora general 
de Carrera Administrativa, Sara 
Pedreschi, explicó que es necesario 
que el Gobierno Nacional adopte 
mecanismos y/o herramientas que 
propicien un trato justo e igualitario 
en la Administración Pública. 
Por su parte, Alcibiades Solís, 
asesor de la DIGECA, se refirió 
a las disposiciones legales de la 
República de Panamá que adoptan 
medidas para prevenir, prohibir y 
sancionar actos discriminatorios, 
género y violencia contra la 
mujer. La jornada culminó con la 
colocación de la cinta color mostaza 
y azul, que se usará durante el mes 
de marzo, como distintivo en la 
lucha contra la erradicación de la 
discriminación étnico-racial en el 
sector público.
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Panamá fue sede del Primer 
Diálogo Económico y de Salud en 
las Américas (EHA, por sus siglas 
en inglés), con el propósito de 
debatir estrategias que refuercen 
las políticas públicas de salud y 
enfrentar de manera coordinada 
próximas pandemias o situaciones 
que pongan en riesgo los sistemas 
sanitarios de los países en la 
región. En ese sentido, el titular 

de Salud, Luis Francisco Sucre, 
mencionó que en el conversatorio 
participan líderes en temas de 
Salud de la región de las Américas, 
organismos internacionales, 
bancos, la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) y 
la Secretaría de Salud para las 
Américas de los Estados Unidos. 
Enfatizó que este evento se trata, 
principalmente, “del aprendizaje 

El Diálogo Económico y de Salud de las Américas (EHA) establece una serie de reuniones sectoriales oficiales para construir la 
voluntad política y los compromisos entre los sectores económicos y de salud para fortalecer los sistemas de salud pública y proteger 
las economías de la región. 

ESTRATEGIAS PARA FORTALECER 

SALUD PÚBLICA
durante la pandemia; en cómo 
reaccionar y trabajar en equipo 
no solo a nivel de país, sino con 
organismos internacionales”. Por su 
parte, el subsecretario de Estado 
para el Crecimiento Económico, 
Energía y Medioambiente de 
Estados Unidos, José W. Fernández, 
precisó que este es un mecanismo 
para que los gobiernos trabajen 
de forma conjunta y solidaria. Esto 
incluiría compartir las lecciones 
aprendidas de la experiencia de 
la pandemia del Covid-19, incluso 
en la orientación de las respuestas 
financieras y la adecuación de los 
servicios de Salud.  
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PANAMÁ RECIBE  

RECONOCIMIENTO DE LA OPS

Es la primera visita al país del director regional de la OPS, el brasileño Jarbas Barbosa da 
Silva, Jr., luego de su elección al cargo.

Siendo un Estado miembro de la OPS, Panamá mantiene una agenda de cooperación 
con este organismo para el fortalecimiento de la salud pública, atención primaria, el 
combate de brotes, incluyendo la malaria y la creación de recursos humanos en salud.

Panamá entregó 
un sello postal 
conmemorativo de los 
120 años de la OPS.

El ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, en representación del 
Gobierno Nacional, participó en el 
lanzamiento de la emisión postal 
conmemorativa de los 120 años 
de la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS). En este acto, 
que se realizó en el Salón Padre 
Fernando Guardia Jaén, del 
Palacio Bolívar de la Cancillería, 
el titular de Salud destacó entre 
las acciones implementadas 
con la colaboración de la OPS, 
el programa sobre la atención 
y prevención temprana de la 
hipertensión arterial, problemas 
cardiovasculares y problemas 
cardíacos. Añadió Sucre que, 
como representante del 
Gobierno de Panamá, “hemos 
recibido un reconocimiento por 
parte del director de la OPS, 
Jarbas Barbosa da Silva, por la 
implementación y el trabajo que se 
realiza desde el sistema de Salud 
para disminuir las enfermedades 
cardiovasculares”. Por su parte, 
Barbosa da Silva elogió el trabajo 
de cooperación que realiza el país 
en el fortalecimiento del combate 
y control de la pandemia. A la 
vez, felicitó al país por la lucha 
antitabaco y el cuidado de las 
enfermedades cardiovasculares 
en la población.
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ESPECIALISTAS ANALIZAN FUTURO DE  

LA CAPA DE OZONO 

La reunión conjunta de Oficiales Ozono de América Latina y el Caribe contó con la participación de expertos internacionales y 
representantes de 33 países. 

Bajo la coordinación del Ministerio de Salud, Panamá 
trabaja en la eliminación gradual de todas las 
sustancias químicas que agotan la capa de ozono, 
manifestó Melva Cruz, directora general de Salud 
Pública, en la reunión de Redes de Ozono, organizada 
por el Programa Acción Ozono del Programa de las 
Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), 

evento que fue inaugurado por los representantes 
de países de América Latina y el Caribe. Cruz indicó 
que es la primera reunión anual que se celebra luego 
del distanciamiento que se estableció para frenar los 
efectos de la pandemia del Covid-19.  “La pandemia 
nos ha demostrado el valor de la cooperación 
internacional para construir soluciones y encontrar 
salidas a una crisis global. El Protocolo de Montreal 
es uno de los tratados más exitosos y un ejemplo 
con resultados concretos de este trabajo conjunto al 
hacer posible que los países del mundo se unieran 
para eliminar las sustancias que afectan la capa de 
ozono y que ahora se hayan comprometido a reducir 
el consumo de HCFC (hidroclorofluorocarbonos) a 
través de la Enmienda de Kigali para enfrentar la crisis 
climática”, puntualizó Cruz.  Esta reunión presencial 
es muy importante para compartir experiencias e 
información para evitar que algún país no cumpla con 
la Enmienda de Kigali, subrayó, por su parte, Juan 
Bello, director regional de PNUMA.
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Médicos de la fundación estadounidense Healing Internacional Medical Mission 
(HIMM) realizan cirugías en Aguadulce, provincia de Coclé.

Se llevaron a cabo alrededor de 75 cirugías generales y de cataratas. 

Jornadas de cirugía general y de 
cataratas realizaron médicos de la 
Fundación Healing Internacional 
Medical Mission (HIMM) de Texas 
en el Hospital Dr. Rafael Estévez, 
de Aguadulce, del 20 al 22 de 
marzo, junto a personal de salud de 
la Caja de Seguro Social. En total 
fueron 30 cirugías de cataratas y 45 
intervenciones generales en tres 
días, informó el director médico 
del Hospital Dr. Rafael Estévez. 
“La iniciativa responde al interés 
de un grupo de 19 profesionales, 
entre ellos enfermeras, médicos y 
asistentes que pusieron su talento 
al servicio de la población, en esta 
oportunidad en Aguadulce, Panamá”, 
compartió el doctor Carlos Barba, 
médico panameño radicado en 
Estados Unidos y responsable de 
la misión. La Fundación HIMM tiene 
su sede en Texas, Estados Unidos, y 
la integran cerca de 400 voluntarios 
dedicados a llevar salud a países 
latinoamericanos, entre ellos Panamá.

CIRUGÍAS GENERALES Y DE CATARATAS  

EN HOSPITAL DE AGUADULCE
Las cirugías masivas realizadas en Aguadulce por 
médicos estadounidenses y panameños ayudan a 
aliviar los padecimientos de la población vulnerable.
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El Hospital Quirúrgico de Alta 
Complejidad de la Ciudad de la 
Salud contará con equipos de alta 
tecnología, como un tomógrafo 
por emisión de positrones (PET 
CT), gammacámara (equipo 
que permite realizar estudios de 
medicina nuclear) y la resonancia 
magnético-nuclear de tres Teslas. 
Estos equipos de alta gama 
permiten tratar padecimientos 
poco comunes, entre ellos cirugías 
que requieran el uso de materiales 
de alto costo e intervenciones 
quirúrgicas especializadas, dijo el 
director médico de Ciudad de la 
Salud, José Miguel Cabada. Esta 
instalación, próxima a ser entregada, 
tendrá la integración de servicios 
avanzados. “El hospital trabajará en 
integración con el centro quirúrgico 
que comprende los quirófanos y 
unidades de cuidados intensivos”, 
destacó Cabada. Se atenderán 
padecimientos que son susceptibles 
de ser mejorados, curados o 
resueltos mediante cirugía, ya sea 
del aparato digestivo, ginecológico, 
urológico u otro, precisó el cirujano. 
Estas patologías pueden incluir 
cáncer y tumores no cancerosos 
que requieren la integración de 

El centro quirúrgico atenderá cirugías de alta complejidad.  

La atención posquirúrgica será atendida dentro del centro.
El director médico de Ciudad de la Salud, José Cabada, supervisa 
los quirófanos. 

recursos, añadió. El paciente puede 
salir de una cirugía con necesidades 
particulares; en ese caso, requerirá 
atención y monitoreo que solo se 
presta en una Unidad de Cuidados 

Intensivos (UCI); es decir, cuando el 
paciente este clínicamente en mejor 
condición, entonces se le traslada a 
otra zona de hospitalización donde 
se requiere menor cuidado.

QUIRÓFANOS DE ALTA GAMA  

EN CIUDAD DE LA SALUD

Pacientes con enfermedades complejas que 
requieran atención especializada serán atendidos en 
el Hospital Quirúrgico de Alta Complejidad.
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PLATAFORMA RAISA  

EN HOSPITALES DEL PAÍS
El Ministerio de Salud (Minsa) 
realizó el lanzamiento formal 
de la plataforma RAISA, cuyo 
objetivo es facilitar el proceso 
de obtención de citas para una 
atención más expedita para que 
los pacientes no tengan que 
asistir a las instalaciones a sacar 
una cita médica, así lo manifestó 
el titular de Salud, Luis Francisco 
Sucre, durante la inauguración, en 
el Hospital San Miguel Arcángel. 
“RAISA ha atendido hasta la fecha 
880 mil personas y tiene como 
objetivo brindar a cada uno de los 
panameños la facilidad de sacar 
su cita médica, ya sea desde el 
área de su trabajo o del hogar. 
La finalidad es que todos los 
hospitales del Ministerio de Salud 
puedan contar con esta plataforma 
y darle tranquilidad a todos los 
pacientes que se atienden en 
nuestras instalaciones de salud”, 

El proyecto se 
implementó en el 
Hospital San Miguel 
Arcángel y con 
antelación se puso en 
marcha en el Hospital 
Aquilino Tejeira, 
Hospital del Niño y 
Hospital Cecilio A. 
Castillero.

La plataforma permite solicitar la cita de especialidades en la consulta externa.

La plataforma RAISA funciona en los hospitales San Miguel Arcángel (Panamá), Aquilino 
Tejeira (Coclé), Hospital del Niño y Cecilio A. Castillero (Herrera).

manifestó Sucre. El ministro explicó 
que la cita se puede solicitar en 
https://raisa.minsa.gob.pa.  Al abrir el 
enlace se verá un cuadro de diálogo 

con respuestas automáticas que 
guiarán al solicitante para que 
ofrezca datos tales como su correo 
electrónico, cédula del paciente, 
fecha de nacimiento y registro de 
referencia.  Cuando el solicitante 
complete todos los pasos de 
RAISA, automáticamente enviará 
un número de registro. Solo tendrá 
que esperar a ser contactado por 
el personal de trámite de citas del 
hospital para confirmar la fecha y 
hora asignada.  
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Luis Antonio Torres Vargas es ingeniero agrónomo 
en Desarrollo Agropecuario, egresado de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias de la Universidad 
de Panamá. Cuenta con maestría en Agricultura 
Ecológica del Centro Agronómico Tropical de 
Investigación y Enseñanza (CATIE), de Costa Rica; 
doctorado en Ciencias de la Agroecología 
de la Universidad Nacional Agraria 
de Nicaragua y especialización en 
Docencia Superior de la Universidad 
del Istmo. Labora desde el 2005 
en el Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá  (IDIAP) en 
San Félix, Chiriquí; se ha desarrollado 
profesionalmente en diversos cargos, 
como gerente de proyectos, coordinador 
del subcentro e investigador agrícola 
en temas de agricultura familiar 
en área de pobreza y pobreza 
extrema; responsable de 
actividades de proyectos de 
gran impacto en la comarca 
Ngäbe-Buglé, con miras al 
Desarrollo de Sistemas de 
Producción Agropecuarios 
y Forestales de la comarca, 
e Innovación Tecnológica 
de los Sistemas de 
Producción. Es autor de 
artículos científicos como 
Recuperación y selección 
participativa de cultivares 
de arroces de la comarca 
Ngäbe-Buglé; Transición 
agroecológica de sistemas 
agroforestales de la 
comarca Ngäbe-Buglé 
y Colecta, conservación, 
identificación taxonómica 
y uso de la flora medicinal 
de la comarca Ngäbe-Buglé. 
Ha participado en congresos 
nacionales e internacionales 
con trabajos relacionados con 

evaluaciones de abonos orgánicos, calidad de las 
fibras naturales de la especie agave, caracterizaciones 
y selección participativa de cultivos de arroces, 
yuca, maíz y musáceas, transición de agrosistemas 
tradicionales al agroecológico e investigaciones 
en plantas de usos medicinales y terapéuticas; 
también ha desarrollado estudios de identificación 

de variedades de café y conservación de 
germoplasma en reserva comunitaria de semilla y 
campo de la comarca Ngäbe-Buglé. Actualmente, 
es gerente del proyecto de Conservación de la 
Biodiversidad Vegetal de los Agroecosistemas 
y Sistemas Naturales de la comarca Ngäbe-
Buglé; coordinador por Panamá del proyecto 

de agricultura climáticamente inteligente en 
comunidades indígenas de Panamá, 

Argentina y Perú (Fontagro), 
coordinador de la comisión 
multidisciplinaria de trabajo 
para la gestión de asuntos 
medioambientales del IDIAP, 
representante por parte del 
IDIAP de la comisión consultiva 
de medicina tradicional 
indígena, coordinador del 
componente de innovación 
agroecológica del 
Proyecto de Innovación 
Agropecuario Sostenible 
e Incluyente (PIASI) y 
supervisor del PIASI en 
los distritos de Barú y 
Alanje. Es miembro activo 
de la Sociedad Científica 
Latinoamericana de 
Agroecología (SOCLA) y 
del Colegio de Ingenieros 
Agrónomos de Panamá 
(CINAP).

TECNOLOGÍA EN SISTEMAS DE PRODUCCIÓN DE

COMARCA NGÄBE BUGLÉ

LUIS ANTONIO  
TORRES VARGAS, 
investigador del IDIAP.




